

# Antillas comparadas

La culminación de una magna obra en cinco volúmenes sobre las Antillas, este libro examina semejanzas, coincidencias y diferencias en la trayectoria de las islas.

Carmen Dolores Hernández  
Especial El Nuevo Día

«Somos islas, islas verdes», poetizó Lloréns Torres, describiendo el archipiélago antillano en términos no solo físicos sino también míticos, etnológicos e incluso comerciales: «...De tabacos y de mieles/ repletos nuestros bajeles/ siempre van...». Las islas hemos sido asimismo colonizadas, esclavistas y militarizadas.

El archipiélago nos informa la introducción—tiene 40 millones de habitantes repartidos en 25 países—la mitad independiente—a lo largo de 3.500 kilómetros. Hablan español, francés, inglés y holandés, además del 'creole' haitiano y el papiamentu de las Antillas holandesas.

A pesar de su larga, fascinante y diversa historia, a pesar de su privilegiada situación geopolítica y de la singularidad de su componente social y racial, el Caribe es una de las regiones más olvidadas por la historiografía de los centros hegemónicos del poder y del saber. Por eso resulta de especial importancia este volumen, que culmina la magna empresa de la "Historia de las Antillas" dirigida por Consuelo Naranjo Orovicio del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España. Los tomos anteriores son: "Historia de Cuba", "Historia de la República Dominicana", "Historia de las Antillas no hispanas" e "Historia de Puerto Rico".

Esta última entrega enfoca sobre temas como las fuentes de riqueza, los agentes del poder, las migraciones y los saberes y representaciones del Caribe, examinados desde una óptica regional comprensiva que realiza semejanzas y diferencias entre los países que la integran.

Contribuyen estudiosos como Dale Tomich, José Antonio Piqueras, Oscar Zanetti Lecuona, Ada Ferrer, José Francisco Buscaglia Salgado, Humberto García-Muñiz, Jorge Giovanetti, Miguel Ángel Puig-Samper, Consuelo Naranjo Orovicio y Gesine Müller, entre otros. El historiador encontrará aquí investigaciones muy serias y valiosas, además de recientes. El lector general encontrará información



**Historia comparada de las Antillas**  
José Antonio Piqueras Arenas  
(coord.)  
Madrid: Doce Calles, 2014

abundante y una visión amplia de la región.

La primera parte, "La riqueza de las naciones en el mar de las Antillas" incide sobre la economía. El ensayo de Dale Tomich, "Las Antillas, una historia atlántica", de corte panorámico, traza las fuentes de riqueza desde la minería inicial hasta el cultivo del azúcar, que convertiría a las Antillas en "islas del azúcar" desde el siglo XVIII, tras la consolidación del régimen de plantaciones, ligado a la esclavitud. En ese período Saint-Domingue, la colonia francesa al occidente de La Española, se convirtió en la más próspera de la región.

El caso de Saint-Domingue—luego Haití—recorre, desde diferentes perspectivas, varios apartados del libro. Ada Ferrer lo estudia en "La revolución haitiana en el Caribe", y José Antonio Piqueras señala los efectos de esa revolución en "Reordenando el universo azucarero. Del emporio de Saint-Domingue a la segunda esclavitud". El temor a una revolución similar de esclavos, señala, retrasó el ímpetu independentista de las Antillas hispanas, sobre todo en Cuba.

La segunda parte "Los poderes y sus agentes. Los desafíos", abarca desde la primera colonización hasta nuestros

días. Entre otros, el ensayo de Christopher Schmidt-Nowara, "Los colonialismos caribeños desde la conquista española hasta el reino del azúcar estadounidense", describe las diferencias entre la colonización española y las de otras potencias europeas. En el plano político, señala hacia la particularidad de Cuba y Puerto Rico, que nunca lograron ser gobernadas constitucionalmente por España, que las rigió mediante "leyes especiales", colocándolas así en un "estado de excepción". (La circunstancia perdura aún en Puerto Rico, gobernado de manera igualmente excepcional por los Estados Unidos.)

Otros ensayos examinan los intentos de naciones hegemónicas por adquirir poder en las Antillas. Humberto García Muñiz, en "El Caribe insular como encrucijada geoestratégica 1492-2013" se refiere a las ambiciones coloniales de Alemania en el Caribe—referentes particularmente a Puerto Rico—en vísperas de la I Guerra Mundial. Estudia los movimientos revolucionarios, la "astropolítica" y el narcotráfico como fenómenos actuales en la región, con consecuencias generalmente negativas para la población.

"La experiencia de movilidad, trabajo y arraigo", como se titula la tercera parte, reúne sendos ensayos fascinantes de Consuelo Naranjo Orovicio y Jorge Giovanetti sobre las migraciones antillanas, mientras que la cuarta parte, "Saberes y representaciones", ofrece otra cara de la experiencia antillana: sus producciones culturales y la creación de su imagen como resultado de las exploraciones y de la actividad cartográfica.

Rico en perspectivas múltiples, el volumen presenta un análisis comprensivo de las circunstancias, las corrientes, las condiciones y las instituciones de un Caribe tan diverso en ciertos aspectos como semejante en otros. Distinguido por el idioma, la religión y la política, lo unen la geografía y las instituciones que—con variantes—han condicionado su historia: la plantación, la esclavitud, la mezcla racial, la migración persistente y la subordinación colonial.